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本报讯 记者何悦报道 昨天
上午，湖州和金华讨论组对省人大
常委会副主任、省总工会主席厉志
海在读书会上的讲话进行了高度
评价，并就如何“夯实基层基础，激
发基层活力”等话题进行了热议。
省总工会副主席张卫华等参加了
讨论。

参与本次讨论的不少工会干
部是“新面孔”，纷纷表示这次读书
会的举办是场“及时雨”。张卫华
鼓励大家，能提出在工会工作中遇
到的困惑和困难很好，会后应加强
对工会工作规律的研究和认识，找
出问题产生的原因，各级工会需要
共同努力。

讨论会上气氛热烈，大家一
致认为厉主席的报告立意高远、
重点明确，尤其提出了“要着力打
造‘五力’工会，推动‘三型工会’
建设取得新突破”这一观点，非常
有新意，为接下来的工会工作指
明了方向。

湖州市政协副主席、市总工会
主席钟鸣结合湖州实际提出，“要转
变思路，重点在于夯实基层基础，扩
面提质，做职工群众真正欢迎的事
情。”

金华市政协副主席、市总工会
主席吴国成和金华市总工会党组
书记、常务副主席蒋永根认为，“五
力”的提法贯穿了整个工会工作并

指明了方向：金华工会当前和接下
来将继续重点抓好基层组织建设、
职工阵地建设、网上工会建设和各
项创新工作。

义乌市总工会党组书记、主
席刘金土，长兴县总工会党组书
记、常务副主席许连寿，东阳市总
工会党组书记、常务副主席吴高
强等认为，加强基层工会组织覆
盖和规范化建设是夯实基层基础
的重点。

金华婺城区总工会党组书记、
常务副主席方剑平，兰溪市总工会
党组书记、常务副主席蒋用军，德
清县总工会党组书记、主席李贤
富，湖州吴兴区总工会党组书记、

常务副主席慎小红等提到,加强基
层工会干部队伍的建设和解决社
会化工会工作者的编制、待遇等问
题，是激发基层工会活力的关键。
希望上级工会加强规划，突破机制
体制的限制。

湖州南浔区人大常委会副主
任、区总工会主席魏海松，安吉县
政协副主席、县总工会主席侯献荣
等希望上级工会加强对基层阵地，
尤其是镇一级阵地建设的政策支
持。

湖州市总工会党组书记郁晓
红，磐安县总工会党组书记、主席
张土良等对下一步工会工作提出
了计划和感想。

深入实施“八八战略”
全面打造“五力”工会

——全省各地市、产业工会开展分组讨论共谋工运事业新蓝图

本报讯 见习记者程雪报道
昨天上午，全省工会领导干部理论
读书会省产业工会组开展讨论，省
总工会党组书记、常务副主席杜世
源，省教育工会主席赵祖地等参加
讨论会。

杜世源表示，在省级产业工会
的转型中，改革和创新十分重要。
省级产业工会目前正面临层出不
穷的新产业、新业态、新模式，因此
产业工会需要研究相关新产业的
工会组织建设。

本次产业工会讨论的主题有三
点：第一，结合本次全省工会领导干
部理论读书会，围绕如何谋划今后

五年的工作展开讨论；第二，根据省
委召开的第十四次党代会对工会工
作提出的新要求，结合各个工种的
实际情况，就如何“围绕中心，服务
大局”展开讨论；第三，根据省总工
会的要求，如何抓好重点工作的落
实。

在讨论中，省经信委工会主
任毛晓霞提出的退休职工关怀
问题引起大家热议。毛晓霞希
望工会组织能够在退休老同志
离开之际，给予他们一些关注。
中国电信浙江分公司工会副主
席寿永飞对此深表赞同，还列举
自家工会的做法：为退休职工举

办欢送会、制作一本小相册、授
予一枚勋章。

这个做法得到各产业工会“娘
家人”的赞许，杜世源连连称赞这
是个有“温度”的做法，也是工会工
作需要完善的一个方面；他提倡各
工会可以学习借鉴这个方法，打造
温暖的机关单位。

上海铁路局杭州铁路办事处
工会工委、省财贸、省监狱管理局、
省电力、省邮政、省建设建材、中国
移动浙江公司等行业的工会代表，
分别结合工作实际陆续发言，介绍
了各自开展的特色文化创建工
作。比如省邮政工会为了缓解职

工的工作压力，推出了“降压特训
营”。省监狱管理局工会根据民警
工作的特性，提出“三个更加”，即
通过技术比武、岗位练兵等方式更
加深入地融入主业，更加全面地为
职工提供服务，更加注重工会的粘
合性，凝聚人心。

赵祖地表示，省总工会为了大
力推动产业工会创新发展，制定了
契合产业工会实际的考核办法，对
于共性部分，提出了“5+X”的重点
工作，在个性方面，又鼓励特色品牌
发展，采取自由申报的办法，这样有
利于各个产业工会把自身特点更好
地发挥出来。

本报讯 记者洪菡婷报道 昨
天上午，参加全省工会领导干部理
论读书会的杭州工会干部围绕习近
平总书记系列重要讲话、省第十四
次党代会精神和省人大常委会副主
任、省总工会主席厉志海在学习会
上的讲话精神，进行了深入学习，大
家就“打造‘五力’工会该怎么做？
如何把握省总工会提出的‘5+X’重
点工作布局？”展开了充分的探讨。
省总工会党组副书记、巡视员、副主
席曹国旗听取讨论发言，杭州市人
大常委会副主任、市总工会主席郑
荣胜主持会议。

现场气氛热烈，发言踊跃。临
安市人大常委会副主任、市总工会

主席吴云海，淳安县人大常委会副
主任、县总工会主席叶春晖一致表
示，厉主席的讲话很全面，既对过去
几年“三型工会”做了总结，又指明
了未来工会工作的方向，为工会“新
兵”厘清了思路。

大家认为，打造“五力”工会，
强基层依然是重点。桐庐县人大
常委会副主任、县总工会主席俞
建华，建德市人大常委会副主任、
市总工会主席徐建华，余杭区总
工会党组书记、常务副主席厉承
越表示，应抓好“党建带工建”扩
大工会组织覆盖面，提升楼宇工
会、联合工会入会率。高新区（滨
江区）总工会党组书记、副主席王

利君结合高新区现状提出新思
路，即针对小微企业职工入会难
的问题，可以依靠社区底子清、接
触多的优势，为楼宇、小微企业提
供工会服务。

新时期的工会任务对工会干部
队伍也提出了新要求。省总工会干
部学校党委书记、校长傅建成，上城
区总工会党组书记、副主席张淦华
表示，打造“五力”工会需要的是一
支拥有高素质、敢创新、能干事的工
会干部队伍。西湖区人大常委会副
主任、区总工会主席章岳定认为工
会干部需要树立好“政治、创新、服
务、品牌和责任”五个意识。

杭州市总工会党组书记、常

务副主席吴仁财提出，围绕“5+
X”重点工作，杭州工会应该结合
实际落实到位，尤其应做好“智慧
工会”这一特色工作。下城区人
大常委会副主任、区总工会主席
张毅敏，拱墅区总工会党组书记、
常务副主席范文涛建议，各县市
区工会应树好自己的品牌，加强
地区间的学习和交流。

曹国旗最后总结说，杭州的工
会工作走在了全省前列，要在“5+
X”重点工作中起示范带头作用。
尤其是要做好立功竞赛，新业态、
新经济的组织覆盖，以及货车司机
联合工会的组建与入会，加强活动
与阵地建设等重点工作。

本报讯 见习记者张浩呈
报道 昨天上午，出席全省工
会领导干部理论读书会的嘉
兴、丽水工会干部，围绕读书会
讲话精神，分组展开了热烈讨
论，并结合各地实际，对今后的
工会工作提出了自己的建议和
意见。省纪委、省监委派驻省
总工会纪检监察组组长、省总
党组成员林金德等出席了分组
讨论会。

分组讨论现场气氛热烈，
发言踊跃。嘉兴市人大常委会
副主任、市总工会主席沈利农
说，此次读书会内容丰富、形式
多样，突出了问题导向、改革导
向。沈利农表示，接下去嘉兴
将按照读书会的会议精神，特
别是按照省人大常委会副主任、
省总工会主席厉志海讲话当中
提出的关于“五力”工会建设要
求，结合嘉兴工作实际，加强探

索，勇于创新。深入开展劳模
精神和先进文化引领活动，增
强嘉兴工会工作的引导力；深
入开展立功竞赛和职工技能大
比武活动，增强嘉兴工会创造
力；推进精准帮扶活动和普惠
服务，增强嘉兴工会服务力；推
进工会改革，增强嘉兴工会凝
聚力；推进工会干部队伍建设，
增强嘉兴工会战斗力。

丽水市总工会党组书记、
常务副主席陈子民表示，从“三
型工会”到“五力”工会，不同的
描述，但实质是一脉相承的。
陈子民表示，接下去他们将结
合丽水实际，做好丽水职工疗
休养工作。陈子民说，这项工
作已经成为丽水市工会的品
牌，目前丽水全市拥有5个省级
授牌的疗休养基地，市级的疗
休养基地80家，县级的疗休养
基地 680 家，今年还新增了央

企、省企在各个县市授牌的接
待站8个。

嘉兴海盐县总工会主席叶国
良表示，从基层的情况来看，工会
工作的“肠梗阻”在于乡镇总工
会，“下一步我们将挑选好专职人
员和兼职工会主席，每个乡镇配
备一到两名人员，把乡镇工会活
力带起来，让乡镇工会组织更具

‘战斗力’。”
缙云县总工会主席罗伯军

表示，在接下来的工会建设工作
中，他们将着重抓基础建设，夯
实基层工会组织；抓制度建设、
抓特色抓亮点。

平湖市政协副主席、市总
工会主席许静认为，在关于“五
力”工会建设讲话中，服务力是
最关键的，“要真正转变服务理
念和服务能力，真正把职工群
众当作亲人来看待，为他们着
想。”

本报讯 记者羊荣江 实习生
倪娜报道 昨天上午，参加全省工
会领导干部理论读书会的宁波市讨
论组，对省人大常委会副主任、省总
工会主席厉志海的讲话进行了热烈
讨论和交流。大家一致认为，这次
读书会开得很好，开阔了视野，明确
了方向，特别是省总工会领导的讲
话，站位高、理念新、谋划深、把握
准、举措实，对各级工会的工作具有
很强的指导意义，大家相互勉励：一
定要撸起袖子加油干。

省总工会副主席董建伟参加了
宁波组的讨论。董建伟指出，这次

读书会的主题很明确，厉主席的讲
话、杜书记的要求，指明了浙江工会
工作的方向、方略和方法。宁波工
会工作理念新、创新强、效果好，一
直走在全省乃至全国的前列。省总
工会将梳理各位主席提出的意见建
议，把先进理念体现到推动各项工
作实践中去。

宁波市总工会党组书记、常务
副主席王爱民要求，宁波工会工作
站位要高，一定要按照省总工会的
要求，找准工作逻辑点，目标是要在
省里走到第一位，保持全国领先。

镇海区人大常委会副主任、区

总工会主席高炳华，鄞州区人大常委
会副主任、区总工会主席钱芳，宁海
县人大常委会副主任、县总工会主席
王兴兵等一致认为，工会工作要精准
定位。一定要围绕中心，服务大局，
发挥工人阶级主力军作用。要围绕
党委政府的中心工作、职工群众的需
求点，特别是要根据省第十四次党代
会精神，在大局工作中找到工会工作
的结合点，这是做好工会工作的前
提。

江北区人大常委会副主任、区
总工会主席孙新土，北仑区人大常
委会副主任、区总工会主席金艳，海

曙区总工会党组书记、常务副主席
吕维共等纷纷表示，要突出基层建
设工作。把基层组织建设放到首
位，抓好组织、阵地和干部队伍建
设，同时要延伸触角，更好地发挥工
会服务职工、引领职工的作用。

余姚市政协副主席、市总工会
主席徐栋芳，慈溪市总工会党组书
记、常务副主席陈伟凯，象山县人大
常委会副主任、县总工会主席伊珍
林则共同强调，宁波是全国首个“中
国制造2025”试点示范城市，有庞大
的制造业工人队伍，一定要建设好
新时期产业工人队伍。

本报讯 记者胡翀报道 昨
天上午，绍兴、衢州两地工会干
部组成的讨论组，针对省人大
常委会副主任、省总工会主席
厉志海的讲话展开了热烈讨
论。省总工会副主席张兆都等
参加了分组讨论。

绍兴市总工会党组书记、常
务副主席邓港林率先发言。“厉主
席的讲话，既指明了未来工会工
作发力的方向，又明确了我们要
做的任务。”邓港林说，“作为‘5+
X’重点工作布局的一部分，工会
会员实名制和网上工会建设，也
是市总工会下一阶段的重要工
作。”

衢州市总工会党组书记、常
务副主席徐雄强的发言也直奔
主题：“下半年，改革依然是我们
的重点任务，包括乡镇总工会建

设全覆盖、货运司机入会试点、
加强与组织部门的联系，通过党
建带动工建的发展。”

绍兴市人大常委会副主任、
市总工会主席阮坚勇认为，“厉
主席的讲话中提到的打造‘五力’
工会的新任务，这五个‘力’，无
疑是对我们下一阶段工会工作
发展思路和方向进行了规划。
工会干部要学习好、领会好，才
能在具体的工作中，朝着正确
的方向和目标努力。”

衢州市人大常委会副主任、
市总工会主席俞顺虎发言的关键
词是“与时俱进”。“‘五力’工会的
打造是有其内在逻辑关联的。
引导力、服务力是基本，做好了
才能凝聚力量，从工会自身来
讲，发挥出创造力，才能获得战
斗力。”俞顺虎说：“针对现在新

业态模式、新发展思路，工会工作
者也要紧跟‘潮流’。以‘五力’工
会的标准为参照，解决一个根本
问题——服务职工的能力问题，
我觉得这就是工会改革的初
心。”

两地工会干部发言踊跃，从
基层工会队伍建设，到工会传统
品牌的巩固升级；从规范工会建
设，到标准化工会打造；从工会
会员实名制探索，到工会干部如
何提高自身修养、理论水平等方
面展开了热烈的讨论。

讨论最后，张兆都作了总结
发言，他希望绍兴、衢州两地的工
会干部今后要围绕全局抓规划、
围绕中心做工作、围绕本职求作
为、围绕结合做文章，通过“四个
围绕”对下一步工会工作的拓展
谋篇布局。

本报讯 记者孟万成报道
昨天上午,在全省工会领导干
部理论读书会分组讨论会上，
台州、舟山组的讨论情况，用会
议主持人——台州市人大常委
会副主任、市总工会主席陈祥
荣的话说，就是“讨论很热烈，
发言很积极，内容很丰富。”与
会者普遍认为：这次学习会形
式好，内容多，收获大；省人大常
委会副主任、省总工会主席厉志
海的报告为我省今后五年的工
会工作指明了方向；会后将围
绕改革主题，拟定方案，进一步
做好深化、细化工作，增强战斗
力。省总工会党组成员、干部
人事处处长张东风等参加了分
组讨论会。

台州市总工会党组书记、
常务副主席施华兴感触很深，
他指出：台州工会工作重点是

围绕市委中心工作这个大局，
开展立功竞赛活动，引导广大
职工群众建功立业。目前全市
已将竞赛活动分为6个赛区，68
个单位参加，轰轰烈烈展开。
对于改革的重中之重——县区
工会改革问题，他认为，解决人
才是关键，特别是网上工会建
设更要借势借力。

舟山市总工会党组书记、
常务副主席郑洪强调“工会要
回归主业”。具体来说，一是要
发挥工会的政治性和先进性优
势，组织动员职工参加劳动竞
赛，为党的中心工作服务，做好
组织覆盖，包括网上工会建设；
二是要做好维权、维稳工作。
理直气壮为职工撑腰，但又要
讲究方式方法。舟山市总工会
日前已分组深入 300 余家企
业，直接接触工人，听取他们的

心声，从源头上加强劳动关系
核查，防止劳资纠纷；三是做好
职业培训，加强就业指导。这
是今后工作的重点，也是工会
最大的服务项目；四是做好帮
困联谊。帮困工作是工会的品
牌，但应以精准帮扶为主，切忌
面面俱到。同时要多搞联谊活
动，通过活动更好地凝聚职工。

张东风就工会干部协管、培
训划归干部人事处之事作了说
明。他希望举全会之力做好干部
培训工作，请市县工会努力探索
工会干部培养之路，抓出经验，抓
出成效。

浙江工人日报社总编辑郦
卓均表示，将尽职尽责做好宣传
工作，希望得到市县区工会的大
力支持，更期盼与各工会建立起
良好的互动工作模式，更好地发
挥工人报的喉舌作用。

本报讯 记者吴晓静报道 昨
天上午，在杭州参加全省工会领导
干部理论读书会的温州组成员展
开小组讨论，热议省人大常委会副
主任、省总工会主席厉志海的讲
话，分享参加读书会的学习感受，
并结合地区实际，探讨如何在新起
点上谱写温州工运事业新篇章。
省总工会副主席周小兵等参加讨
论。

会议期间，“五力”工会成为高
频词，大家纷纷亮出观点。周小兵
说，增强和提高“引导力”是关键，

“服务力”是基础，“创造力”是一种
保障和动力，“凝聚力”和“战斗力”

息息相关，把职工凝聚好了，“战斗
力”是必然的结果。

温州市人大常委会副主任、市
总工会主席张洪国表示，要认真落
实好读书会精神，深刻领会打造

“五力”工会的内涵，尤其是当前温
州正巩固提升全省“铁三角”地位，
要把握历史新方位，展现工会组织
新作为。

“如何将‘五力’工会结合温州
实际落地？如何将改革落实到
位？如何做好‘互联网+工会’工
作？”温州市总工会党组书记、常务
副主席程龙凤提出三道思考题。
他认为，此次改革是理念的重塑、

地位的重振、体系的重构、队伍的
重建、作风的重树。要从机构、机
制等方面，抓好体系、队伍、阵地建
设，加强工会组织群众性、广泛性、
代表性。

文成县总工会党组书记、主席
陈式海认为，“引导力”可以更加注
重发挥青年职工的作用，“服务力”
可以在疗休养及女职工权益方面多
下功夫，这点与瓯海区总工会党组
书记、主席王友杰的想法不谋而合。

洞头区总工会党组书记、主席
蔡柔雄说，“只有围绕中心，我们的
工作才有方向、才有目标；只有围
绕职工这个主体，我们工作才有落

脚点、才有目标；只有围绕改革，我
们工作才有动力、才有创新。”

“参加这次读书会，我切切实
实享受了一次精神大餐，经历了一
场头脑风暴。”瑞安市总工会党组
书记、主席林昌勋由衷地说。鹿城
区政协副主席、区总工会主席徐一
峰，龙湾区政协副主席、区总工会
主席张文根也感同身受，“工会事
业要不断创新！”

乐清市总工会党组书记、常务
副主席吴寿喜，平阳县人大常委会
副主任、县总工会主席许道静，泰顺
县总工会党组书记、主席雷春玲就
乡镇工会建设交换了自己的看法。

来自全省各地的工会领导干部围绕主题展开热烈的讨论。 记者周金友 摄

省产业工会：

改革发展有深度 关爱职工有温度

杭州：

提质扩面强根基 精准定位亮品牌

宁波:

奋力攻坚新目标 撸起袖子加油干

温州：

巩固提升“铁三角”展现工会新作为

湖州、金华：

夯实基础强堡垒 凝心聚力促发展

嘉兴、丽水：

联系实际求实效 改革创新促转型

绍兴、衢州：

不忘初心谋事业“四个围绕”谱新篇

台州、舟山：

深化服务暖人心 当好职工“娘家人”


